

EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA



Reporte 2019/2021



Situado sobre el macizo guayanés, en la región Guayana al sureste de Venezuela, el estado Bolívar limita al norte con los estados Guárico, Anzoátegui, Monagas y Delta Amacuro y, al este, con la Guayana Esequiba. Al sur, limita con Brasil, por los ríos Orinoco y Amazonas, al suroeste, con el estado Amazonas, y por el oeste, con Apure. En sus 240.528 km2 habitan 1.738.070¹ personas y es el estado más extenso del país. Está conformado por 11 municipios, 47 parroquias y un territorio en litigio con el vecino país, Guyana. Su capital es Ciudad Bolívar y la ciudad más poblada es Ciudad Guayana.

Los actores que participaron en el Grupo interdisciplinario para abordar la Emergencia Humanitaria Compleja en el estado (GIEHC Bolívar) a fin de elaborar este reporte encontraron entre otras problemáticas destacables, la delincuencia que ha encontrado sofisticadas y eficientes formas de organización para ejercer control sobre la población, además de la corrupción en la frontera, la prostitución, y la precariedad de los servicios básicos y del sistema de salud.



EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA

Bolívar

Reporte 2019/2021



Crece el crimen organizado ampliándose al control de la vida civil, funcionando como un para-estado

- 1. El crimen organizado ha crecido en los últimos tres años, sobre todo al sur del estado. A partir del pranato, que son grupos delictivos liderados por una persona que ejerce el control territorial, o de alguna mina, y cuyo margen de acción estaba circunscrito a una porción territorial pequeña, se desarrollaron estructuras de pranato, medianamente organizadas entre 2019 y 2020².
- 2. Estas estructuras pasaron a agruparse en forma de pranatos, trenes y sistemas, de manera que el sistema agrupa varios trenes, y a su vez los trenes agrupan varios pranatos, los cuales prevalecen hoy en el sur del estado y controlan mayores extensiones territoriales³. Tienen control absoluto de toda la vida civil en una localidad. Si se necesita un documento de identidad no se va al Saime, sino que se acude al líder el sistema. Funciona como un "paraestado" que se ha apoderado de la vida civil. Son los "jueces de paz". Han sustituido absolutamente todas las estructuras del Estado, al punto de obligar a que los niños vayan a la escuela. Los niños no van porque quieren o porque sus padres lo desean sino porque el sistema lo ordena. Este abarca a todas las demás estructuras y tiene un mayor dominio territorial⁴. Con ellos ha venido el reclutamiento de mujeres e incluso niños, niñas y adolescentes, y la proliferación de nuevas formas de esclavitud (laboral para los varones y sexual para las niñas)⁵.
- 3. Ha venido aumentando el número de mujeres haciendo trabajos forzados en la minería. Estos trabajos que antes, en 2019, eran exclusivos de los hombres, ahora son realizadas por mujeres. Las migraciones de las mujeres a las minas eran más bien pendulares, pero desde 2019 ya no regresan. Anteriormente se iban con la idea de hacer actividades como cocinar, pero ahora hacen trabajos

Aumenta el número de mujeres haciendo trabajos de extracción minera bajo condiciones de esclavitud

de extracción de minerales⁶. Parte de las consecuencias es que son forzadas a tener sexo con algún jefe de una banda y no se les permite abandonar el territorio.



EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA

Bolívar

Reporte 2019/2021



En las minas ocurren desapariciones y ejecuciones extrajudiciales, tornándose en centros de poder, donde reina la violencia 4. En las minas ocurren desapariciones. Estudiantes universitarios y padres de familia abandonan sus actividades para irse a las minas en busca de sustento. Las mujeres que han ido en su búsqueda se encuentran con que han desparecido⁷. Es muy difícil tener una cifra exacta o comprobable de las desapariciones y las ejecuciones extrajudiciales, que la gente ha normalizado. Antes existía la idea de que la actividad minera daba dinero, pero ya la gente entiende que allí reina la violencia.

5. Igualmente, muchas comunidades en barrios populares del estado Bolívar son controladas por estructuras delincuenciales como las que hay en las minas. Incluso algunos sectores tienen cámaras para vigilar quién entra y sale. Aunque la violencia que ejercen estos grupos se siente menos en las ciudades, es cada vez mayor en El Callao, Tumeremo, El Dorado⁸. En La Gran Sabana, lugar de paso para la migración hacia Brasil, es muy notoria la corrupción en el sistema de justicia. Desde 2019, son más

Comunidades de sectores populares también afrontan la violencia de la delincuencia y en las rutas de la migración es mayor la corrupción

acentuados los abusos de poder y la falta de protección a los derechos humanos. Con las restricciones de la pandemia de COVID se sumaron el cobro por salvo conductos o por pruebas PCR y apareció un mercado negro de combustibles con precios que en municipios no mineros alcanzaron los USD 3 y en los mineros entre USD 7 y USD 129.

Fallas frecuentes de electricidad volvieron, dejando las calles a oscuras y a la población sin conectividad a Internet

6. Después de varios años con deficiencias de electricidad, el servicio de energía eléctrica mejoró durante los últimos meses de 2021, pero en 2022 han vuelto los cortes de electricidad¹o. Hay sectores que sufren entre cinco y siete cortes de 20 minutos por día. Estas interrupciones afectan también la conectividad, en especial de la empresa del Estado, Compañía Anónima de Teléfonos de Venezuela (Cantv), que presenta suspensiones del Internet hasta de tres días¹¹. El

alumbrado público sigue apagado en Ciudad Guayana y Ciudad Bolívar¹². A partir del



EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA

Bolívar

Reporte 2019/2021



atardecer todo queda en penumbra y las calles están desiertas. Hay algunos locales que permanecen abiertos, pero las personas asumen los riesgos de la inseguridad en las calles¹³. La mayoria de los semáforos en rutas de mayor tránsito no funcionan¹⁴.

7. Entre los años 2019, 2020 y hasta mediados de 2021, se paralizó casi completamente el sistema de transporte público. La gente tenía que caminar largas distancias para llegar de un lugar a otro 15. Este año se ven en cambio a las unidades de transporte esperando por la gente 16. Sin embargo, se ha mantenido la gravedad de las fallas del servicio de suministro de agua por tuberías 17. Llega por muy

Mientras que el transporte público se ha regularizado, sigue siendo muy grave el poco acceso al suministro de agua por tuberías

pocas horas al día¹⁸ y se ha reportado que la calidad del agua es muy mala, causando enfermedades por su uso o consumo¹⁹. Incluso se está desconfiando de la salubridad del agua de botellones que venden empresas privadas, porque se presume que la filtran, pero no la potabilizan.

Empeoran los problemas de salud por la falta de asequibilidad de las medicinas y la falta de atención médica, muchos relacionados con secuelas post COVID 8. Las condiciones de salud de la población han empeorado. Los accidentes cerebro vasculares y los infartos de corazón son frecuentes debido a que muchas personas con problemas de hipertensión o problemas cardiovasculares no están recibiendo los medicamentos que necesitan. Aunque muchas medicinas están disponibles, las personas no tienen suficientes recursos económicos para comprarlos. Otros problemas de salud que han aumentado son las afecciones renales y la

tuberculosis, que prácticamente se había erradicado²⁰, y la hepatitis²¹. Además, muchas de las afecciones graves que están apareciendo son las secuelas de haber padecido la COVID-19 otras se relacionan con los efectos secundarios de los tratamientos.



EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA

Bolívar

Reporte 2019/2021



9. Como consecuencia del prolongamiento de la crisis económica hay cada vez más casos de trabajadores/as que se encuentran bajo condiciones explotación laboral. Muchos encuadran entre los supuestos de una esclavitud moderna. Se han detectado situaciones de intercambio de mano de obra por víveres y alimentos y no por la respectiva retribución monetaria. En otros casos se reducen los montos o se eliminan beneficios como bonos, incentivos e incluso seguros de salud. El

Prolongamiento de la crisis económica ha incrementado los casos de explotación laboral y sexual, que entran dentro de la categoría de Esclavitud moderna

último balance de la cesta básica cerró en USD 575 mensuales contra un sueldo mínimo que ronda los USD 30.

10. También se incrementa la explotación sexual, con el agravante de que cada vez son más los casos de participación consensuada, aunque bajo engaño en cuanto a las condiciones de trabajo. La misma situación existe con el sexo transaccional. Niñas y adolescentes, bajo el consentimiento o aquiescencia de familiares y responsables de su cuidado, realizan intercambio de sexo por alimentos, ropa o aparatos electrónicos²². La prensa regional ha señalado la existencia de trata de personas en los municipios mineros²³. El matrimonio temprano es una forma de neo esclavitud que también ha ido en aumento. Existen adolescentes casadas con hombres que las duplican en edad, en busca de una supuesta estabilidad económica y cuido.



EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA



Referencias consultadas

¹ UCAB. Insoencovi. En: https://insoencovi.ucab.edu.ve/indicadores-demografcos/

² Observatorio de Ecología Política de Venezuela. Evolución de la violencia en el entorno minero del estado Bolívar (marzo de 2016 – febrero de 2019). En: https://www.ecopoliticavenezuela.org/2020/05/26/evolucion-de-la-violencia-en-el-entorno-minero-del-estado-bolivar-marzo-de-2016-febrero-de-2019/

³ Transparencia Venezuela. ORO MORTAL: Entre el crimen organizado, el ecocidio y la corrupción. En: https://transparencia.org.ve/oromortal/

⁴ Transparencia Venezuela. Crimen organizado y corrupción en Venezuela: un problema de Estado. En: https://transparencia.org.ve/wp-content/uploads/2020/07/Crimen-organizado-y-corrupcio%CC%81n-en-Venezuela-Un-problema-de-Estado-completo.pdf

⁵ Caleidoscopio Humano. Mujeres y niñas en el estado Bolívar, víctimas de formas contemporáneas de esclavitud. En: https://caleidohumano.org/mujeres-y-ninas-en-el-estado-bolivar-victimas-de-formas-contemporaneas-de-esclavitud/

⁶ Transparencia Venezuela. El estado Bolívar de vuelta al primitivismo. En: https://transparencia.org.ve/oromortal/project/el-estado-bolivar-de-vuelta-al-primitivismo/

⁷ UCAB Guayana. Arco Minero del Orinoco es una bomba de violencia contra la mujer. En: http://guayanaweb.ucab.edu.ve/noticias-reader-guayana-actual/items/arco-minero-del-orinoco-es-una-bomba-de-violencia-contra-la-mujer-1949.html

⁸ Crónica Uno. Semana Santa transcurre con tensión en El Callao por guerra entre grupos armados. En: https://cronica.uno/tension-en-el-callao-por-guerra-entre-bandas-armadas/

⁹ Coalición Anticorrupción. Bolívar | Analizan impacto de la pandemia y riesgos de corrupción en la migración. En: https://coalicionanticorrupcion.com/bolivar-%e2%94%82analizan-impacto-de-la-pandemia-y-riesgos-de-corrupcion-en-la-migracion/

¹⁰ Primicia. Fallas del servicio eléctrico son cada vez más frecuentes en todo el estado Bolívar. En: https://primicia.com.ve/guayana/regiones/fallas-del-servicio-electrico-son-cada-vez-mas-frecuentes-en-todo-elestado-bolivar/



EMERGENCIA HUMANITARIA COMPLEJA EN VENEZUELA



- ¹¹ Efecto Cocuyo. Reportan falla de internet en el oriente del país y la región Guayana este #11Ene. En: https://efectococuyo.com/la-humanidad/falla-de-internet-oriente-del-pais-y-region-guayana-11ene/
- ¹² El Pitazo. Habitantes del casco histórico de Ciudad Bolívar reclaman alumbrado público. En: https://elpitazo.net/guayana/habitantes-del-casco-historico-de-ciudad-bolivar-reclaman-alumbrado-publico/
- ¹³ Nueva Prensa. Requieren alumbrado público en el sector La Floresta de Upata. En: https://soynuevaprensadigital.com/npd/requieren-alumbrado-publico-en-el-sector-la-floresta-de-upata/
- ¹⁴ Primicia. "Semáforos dañados e imprudencia causan accidentes en Ciudad Guayana". En: https://primicia.com.ve/guayana/ciudad/semaforos-danados-e-imprudencia-causan-accidentes-en-ciudad-guayana/
- ¹⁵ Todos Ahora. Denuncian que en Bolívar "el pueblo camina largos kilómetros por la falta de transporte público". En: https://www.todosahora.com/noticias-de-venezuela/noticias-de-bolivar/denuncian-que-en-bolivar-el-pueblo-camina-largos-kilometros-por-la-falta-de-transporte-publico/
- ¹⁶ Transparencia Venezuela. En ciudad Guayana el transporte es poco, caro y peligroso. En: https://transparencia.org.ve/project/ciudad-guayana-transporte-poco-caro-peligroso/
- ¹⁷ Correo del Caroní. Afectados por falta de agua en Puerto Ordaz exigen soluciones permanentes en lugar de "pañitos de agua tibia". En: https://correodelcaroni.com/region/ciudad-guayana/afectados-por-falta-de-agua-en-puerto-ordaz-exigen-soluciones-permanentes-en-lugar-de-panitos-de-agua-tibia/
- ¹⁸ Crónica Uno. En Bolívar las regaderas quedan casi en desuso por falta de agua en las viviendas. En: https://cronica.uno/en-bolivar-las-regaderas-quedan-casi-en-desuso-por-falta-de-agua-en-las-viviendas/
- ¹⁹ Transparencia Venezuela. En Ciudad Guayana el agua enferma. En: https://transparencia.org.ve/project/bolivar-en-ciudad-guayana-el-agua-enferma/
- ²⁰ Correo del Caroní. Guayana entre las regiones con mayor incidencia de tuberculosis en el país. En: https://correodelcaroni.com/sociedad/salud/guayana-entre-las-regiones-con-mayor-incidencia-de-tuberculosis-en-el-pais/
- ²¹ Primicia. Entre 20 y 25% aumenta el brote de hepatitis en Bolívar. En: https://primicia.com.ve/guayana/ciudad/entre-un-20-y-25-aumenta-el-brote-de-hepatitis-en-bolivar/
- ²² InSight Crime. La trata de personas, otro mal del Arco Minero de Venezuela. En: https://es.insightcrime.org/noticias/trata-personas-arco-minero-venezuela/
- ²³ La regadera web. "¿Quién es el Negro Fabio, involucrado en la trata de personas con directora de Sambil Model?" https://laregaderaweb.blogspot.com/2021/04/quien-es-el-negro-fabio-involucrado-en.html?m=0